



ASSEMBLÉE NATIONALE

12ème législature

physique nucléaire

Question au Gouvernement n° 949

Texte de la question

PROJET ITER À CADARACHE

M. le président. La parole est à **M. Bernard Deflesselles**, pour le groupe Union pour un mouvement populaire.

M. Bernard Deflesselles. Ma question s'adresse à **M. le Premier ministre** et j'y associe **Maryse Joissains-Masini**, présidente de la communauté du pays d'Aix, et **Daniel Spagnou**.

Monsieur le Premier ministre, il y a trois heures à peine, l'Europe a choisi, à l'unanimité, son champion pour accueillir le plus grand projet scientifique mondial des trois prochaines décennies. Son choix s'est porté sur le CEA de Cadarache, en Provence-Alpes-Côte d'Azur. *(Applaudissements sur les bancs du groupe de l'Union pour un mouvement populaire et du groupe Union pour la démocratie française, ainsi que sur plusieurs bancs du groupe socialiste et du groupe des député-e-s communistes et républicains.)*

Nous recueillons ainsi les fruits d'un engagement total de la communauté scientifique, des collectivités territoriales et des pouvoirs publics. Votre engagement sans faille dont témoigne votre récente visite à Cadarache, ainsi que celui de **Claudie Haigneré**, **Renaud Muselier** et **Pierre Lellouche**, car ce projet relève d'une compétition scientifique et diplomatique, ont été déterminants.

Ce futur réacteur, qui vise à reproduire l'énergie du soleil, devrait permettre, au cours des décennies à venir, de répondre durablement aux besoins en énergie de la planète tout en préservant l'environnement. Mais cette victoire n'est qu'une victoire d'étape et nous interdit de relâcher nos efforts.

Il nous faut maintenant concourir contre le Japon et le Canada pour obtenir, d'ici à un mois, une décision favorable de la communauté internationale. Si ce projet est fondamental pour la France et sa communauté scientifique, il l'est tout autant pour la région Provence-Alpes-Côte d'Azur. Avec 5 milliards d'euros d'investissements pour la construction sur dix ans, 5 milliards pour son exploitation sur vingt ans, plusieurs milliers d'emplois créés et 2 milliards d'euros de retombées économiques, c'est pour notre région le plus beau des défis à relever.

Monsieur le Premier ministre, comment, dans un esprit de candidature olympique, comptez-vous porter les espoirs et les attentes de notre pays et de notre région ? *(Applaudissements sur les bancs du groupe de l'Union pour un mouvement populaire.)*

M. le président. La parole est à **M. le Premier ministre**.

M. Jean-Pierre Raffarin, Premier ministre. **Monsieur le député**, l'Europe vient en effet, à l'unanimité, de choisir Cadarache, en Provence-Alpes-Côte d'Azur, comme site d'implantation du projet ITER. Candidat de l'Europe, Cadarache porte nos espoirs pour ce grand projet scientifique. Avec plus de 10 milliards d'euros d'investissements et des milliers d'emplois, ce premier grand projet mondial a mobilisé la

communauté scientifique de façon exceptionnelle.

Mon premier sentiment est de gratitude à l'égard de nos amis espagnols qui, en faisant preuve du sens de l'intérêt général (*Applaudissements sur les bancs du groupe de l'Union pour un mouvement populaire et du groupe Union pour la démocratie française*), ont permis à l'Europe de se rassembler sur un seul projet pour gagner la compétition mondiale.

Ma deuxième marque de gratitude va à la commission, qui a préparé l'ensemble de ce dispositif, au commissaire Busquin, à tous ceux qui ont procédé à l'évaluation et ainsi révélé les atouts de Cadarache. Je voudrais aussi saluer la communauté scientifique, les chercheurs, les ingénieurs, les techniciens, notamment ceux du CEA de Cadarache (*Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe de l'Union pour un mouvement populaire*), et de JET en Angleterre, tous ceux grâce auxquels ce projet s'est imposé par sa qualité. Je veux encore saluer le travail des collectivités territoriales, dire à Mme Joissains-Masini et à la communauté d'Aix, à M. Spagnou et aux départements, à la région, à l'ensemble des élus locaux, que cette mobilisation collective a payé parce qu'elle a convaincu. Vous vous êtes engagés financièrement sur ce grand projet. C'est un élément très important qui a aidé à convaincre et à obtenir cette victoire, qui est en effet une victoire d'étape, monsieur Deflesselles.

Permettez-moi aussi de saluer l'action courageuse et experte de Claudie Haigneré, qui a fait un travail remarquable. (*Applaudissements sur les bancs du groupe de l'Union pour un mouvement populaire et du groupe Union pour la démocratie française.*) La France lui doit beaucoup parce qu'elle a su présenter à l'ensemble de ses collègues ce dossier avec clarté et efficacité.

Je salue enfin l'ensemble de la diplomatie française, ainsi que le travail de votre collègue Pierre Lellouche (*Exclamations sur les bancs du groupe socialiste et du groupe des député-e-s communistes et républicains. - Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe de l'Union pour un mouvement populaire*), émissaire du Gouvernement, qui est allé dans toutes les capitales européennes (« *Il n'est pas là !* » sur les bancs du groupe socialiste) rencontrer l'ensemble des spécialistes pour qu'ils continuent à défendre le dossier. Son initiative nous a permis d'obtenir l'unanimité.

Il ne vous a pas échappé, mesdames, messieurs, que derrière un si grand projet il y a la recherche, dont le budget est en augmentation. (*Exclamations sur les bancs du groupe socialiste et du groupe des député-e-s communistes et républicains.*) C'est une stratégie très importante. Face à la tentation du déclin dont parlent certains, notre pays doit retrouver le goût de l'avenir, de la science et de la technologie. Là, nous pouvons faire en sorte que la planète trouve son énergie du futur sans pollution, tout en ayant la capacité de répondre aux problèmes du développement, notamment des pays les plus fragiles. Ce projet est donc non seulement scientifique et industriel, mais également humanitaire, parce qu'il sert le développement. (*Applaudissements sur les bancs du groupe de l'Union pour un mouvement populaire et du groupe Union pour la démocratie française.*)

Données clés

Auteur : [M. Bernard Deflesselles](#)

Circonscription : Bouches-du-Rhône (9^e circonscription) - Union pour un Mouvement Populaire

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 949

Rubrique : Recherche

Ministère interrogé : Premier ministre

Ministère attributaire : Premier ministre

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 27 novembre 2003

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du 27 novembre 2003